

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 30 (1885)  
**Heft:** 12

**Artikel:** Rassemblement de troupes des IIIe et Ve divisions [suite]  
**Autor:** Herzog, Hans / Zollikofer / Walther, A.  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-336557>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 09.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

fin de compte, à un mauvais résultat ? La solution que nous avons essayé de développer et que nous avons empruntée à des personnalités d'une haute compétence, nous semble avoir le mérite de couper court à une expérience malheureuse; elle n'entraîne aucune charge pour le Trésor, fait cesser une illusion fâcheuse, et assure de bien meilleures conditions à la mobilisation, c'est-à-dire à la partie capitale de l'organisation militaire.

### Rassemblement de troupes des III<sup>e</sup> et V<sup>e</sup> divisions.

(Suite.)

L'*Idée générale*, donnée par M. le général Herzog pour les journées des 14 et 15 septembre (voir notre avant-dernier numéro) fut suivie des *Idées spéciales* expédiées, les soirs du 13 et du 14, aux corps du *Nord* (V<sup>e</sup> division) et du *Sud* (III<sup>e</sup> division) pour les journées du lendemain.

Voici le texte de ces pièces, lesquelles donnèrent lieu, à leur tour, aux *ordres* ou *dispositions* de détail de chacun des divisionnaires :

*Idée spéciale pour le 14 septembre, au corps du Nord.*

Herzogenbuchsee, 13 septembre.

Après avoir forcé les défilés du Hauenstein le détachement du Nord a occupé la contrée d'Olten à Wolfwyl-Niederbuchsiten, trouvé le pont de Murgenthal inoccupé et jeté un fort détachement de flanqueurs sur la rive droite de l'Aar, par Aarburg jusqu'à Roggwyl et Vor dem Wald, dans la journée du 13 septembre.

Il reçoit l'ordre de jeter pendant la nuit un pont de pontons sur l'Aar et de reprendre le 14 de bon matin sa marche sur Berne par la rive droite, en repoussant l'adversaire, qui doit être en marche d'Herzogenbuchsee.

Le directeur des manœuvres,

*H. Herzog.*

*NB. Lignes de démarcation pour le 14 septembre.* Au nord l'Aar de Wolfwyl à Wangen ; au sud le terrain au sud de la route St-Urban-Langenthal-Lotzwyl.

*Idée spéciale pour le 14 septembre, au corps du Sud.*

Herzogenbuchsee, 13 septembre.

Le détachement du Sud s'est avancé le 13 septembre dans les environs de Herzogenbuchsee-Seeberg et a établi ses avant-postes sur la ligne Meiniwyl-Bützberg-Thunstetten-Lotzwyl.

D'après les renseignements reçus l'ennemi doit s'être emparé du passage de l'Aar à Murgenthal et avoir jeté des troupes sur la rive droite.

Le détachement du Sud reçoit l'ordre de se mettre le 14 septembre de bonne heure à la recherche de l'ennemi et de le repousser partout où ce sera possible.

Le directeur des manœuvres,  
*H. Herzog.*

*NB. Lignes de démarcation, comme ci-dessus.*

#### CORPS DU NORD

V<sup>e</sup> division.

Neuendorf, 13 septembre 1885.

#### *Ordre de division n° 4.*

Notre avant-garde est arrivée hier près de Murgenthal sur l'Aar et a placé les avant-postes vers Ober-Wynau, Kaltenherberge, Langenbach.

La V<sup>e</sup> division a été chargée de jeter un pont de pontons sur l'Aar dans la nuit du 13 au 14 septembre et de poursuivre la marche en avant sur la rive droite de l'Aar le 14 au matin.

L'adversaire s'avance depuis Herzogenbuchsee.

La tête d'avant-garde passera le pont de Murgenthal à 7 heures.

Le gros passera le pont de pontons à construire, à 8 heures.

Le bataillon du génie construira un pont de pontons près de Murgenthal, à un endroit restant à fixer.

L'avant-garde d'hier doit se joindre au gros.

Les ordres de rassemblement et de marche doivent être pris ce soir à 7 heures au quartier-général de la division, à Neuendorf.

Le 14 septembre, à 6 h. 45 m. du matin, je me trouverai près du pont de Murgenthal, sur la rive gauche, où je donnerai les ordres ultérieurs.

Le commandant des avant-postes et le commandant de l'avant-garde auront à se rencontrer au même endroit à l'heure susindiquée.

Le commandant de la V<sup>e</sup> division,  
*ZOLLIKOFER.*

#### *Avant-garde.*

Commandant : col.-brigadier Marti.

Troupes :

Régiment de dragons V.

Détachement de pionniers.

Bataillon 55.

Régiment d'artillerie 3.

Bataillon 56.

» 57.

Ambulance 23.

#### *Gros.*

Troupes ,

Détachement de pionniers.

Bataillons 58 et 59.

Régiment d'artillerie 2.

» 1.

Bataillon 60.

Brigade d'infanterie IX.

Régiment supposé 1 (3 batteries).

» 2 »

Lazareth de campagne.

*Détachement de flanqueurs.*

Bataillon de carabiniers 5.

III<sup>e</sup> division.

Quartier-général de la division,  
Herzogenbuchsee, 13 sept. 1885 matin.

*Ordre de marche.*

Il résulte de rapports reçus que l'adversaire doit s'être emparé du passage de l'Aar près de Murgenthal et avoir jeté des troupes sur la rive droite de l'Aar.

La III<sup>e</sup> division reçoit l'ordre de rechercher l'adversaire le 14 septembre au matin et, si possible, de le repousser.

La division se rassemblera comme suit à 8 h. 30 m. précises du matin :

V<sup>e</sup> brigade d'infanterie, 1<sup>er</sup> et 2<sup>e</sup> régiments d'artillerie et ambulance 11 sur la hauteur entre Thunstetten et Forst.

VI<sup>e</sup> brigade d'infanterie, bataillon de carabiniers, 3<sup>e</sup> régiment d'artillerie et ambulance 15 près de Bützberg. Le régiment de dragons se réunira en même temps près de Schoren. Le train de combat, y compris les chariots d'équipement de pionniers, se rassemblera derrière l'Oenz entre Ober et Nied. Oenz, où il restera jusqu'à nouvel ordre.

Les pionniers d'infanterie seront munis des outils nécessaires.

Il y aura lieu d'attendre des ordres verbaux pour ce qui concerne les chars d'approvisionnements.

La marche en avant de la division commencera à 9 heures précises et cela sur deux colonnes. La colonne de droite avancera de Thunstetten sur Schoren, jusqu'contre Ryken ; la colonne de gauche de Bützberg sur Kaltenherberger, Aegerten et Murgenthal.

En prévision d'un choc prochain avec l'adversaire, le 11<sup>e</sup> régiment d'infanterie suivra comme réserve sur la route de Bützberg à Murgenthal.

L'avant-garde de la colonne de droite explorera le terrain à droite jusqu'contre Pfaffnau et maintiendra la communication avec les troupes éclairant la colonne de gauche. L'avant-garde de celle-ci aura à étendre son service de sûreté jusqu'à l'Aar et à observer le passage d'Aarwangen.

*Troupes.*  
*Colonne de droite.*

*Avant-garde.*

Commandant :  
Colonel-brigadier Wirth.  
Régiment d'infanterie 9.  
Escadrons 7 et 8.  
Régiment d'artillerie 2.  
Pionniers de la V<sup>e</sup> brigade d'infanterie.

*Gros.*

Régiment d'infanterie 10.  
» d'artillerie 1.  
Ambulance 11.

*Colonne de gauche.*

Commandant :  
Colonel-brigadier Vigier.

*Avant-garde.*

Commandant :  
Lieut.-colonel Roth.  
Bataillon de carabiniers.  
Escadron 9.  
Pionniers de la VI<sup>e</sup> brigade d'infanterie.

*Gros.*

Régiment d'infanterie 12.  
» d'artillerie 3.  
Ambulance 15.

*Réserve.*

Régiment d'infanterie 11.  
Langenthal, Roggwyl, Glashütte,

L'adversaire, où qu'il se trouve, devra être attaqué et repoussé avec énergie. La colonne de gauche cherchera, en occupant solidement les hauteurs Aarwangen-Wynau, à l'attaquer plutôt de front et à l'empêcher de passer l'Aar. La colonne de droite, par contre, en occupant les hauteurs Roggwyl-Glashütte-Ryken, menacera le flanc gauche de l'adversaire et cherchera à couper sa jonction avec Aarbourg. Les deux colonnes se tiendront continuellement en contact ; elles devront se soutenir suivant les besoins.

Tous ordres ultérieurs seront donnés sur place. Réunion des bri-gadiers près de Bad à 8 heures du matin pour recevoir les commu-nications nécessaires.

Je me trouverai avec le gros de la colonne de droite.

Pour le commandant de la III<sup>e</sup> division,  
A. WALTHER, colonel.

---

*Idée spéciale pour le 15 septembre, au corps du Nord.*

Herzogenbuchsee, 14 septembre.

Après qu'on a réussi le 14 septembre à chasser l'ennemi de la po-sition de Thunstetten, on doit le poursuivre le 15 et s'efforcer de le séparer de l'armée principale en le rejetant vers le sud.

D'après les nouvelles parvenues ici l'ennemi paraît montrer des dispositions à offrir une nouvelle résistance à l'ouest de Herzogen-buchsee et doit avoir reçu quelques renforts.

Le directeur des manœuvres,  
H. HERZOG.

*N.-B. Lignes de démarcation, au nord l'Aar ; au sud la route Seeberg-Oberenz-Herzogenbuchsee-Forst-Thunstetten-Langenthal.*

---

*Idée spéciale pour le 15 septembre, au corps du Sud.*

Herzogenbuchsee, 14 septembre.

Après l'issue défavorable du combat du 14 septembre la III<sup>e</sup> divi-sion s'est rassemblée dans les environs de Seeberg et y a reçu six bataillons de renfort. La division reçoit l'ordre d'offrir de nouveau de la résistance au corps ennemi dans une position favorable et de le repousser en employant toutes ses forces.

Le directeur des manœuvres.  
H. HERZOG.

*Lignes de démarcation. Comme ci-dessus.*

## CORPS DU NORD

V<sup>e</sup> division. Langenthal, 14 septembre, 6 h. du soir.

Disposition pour le 15 septembre.

Le plateau de Thunstetten a été pris aujourd'hui par nos troupes et l'adversaire repoussé sur Herzogenbuchsee.

La V<sup>e</sup> division le poursuivra demain.

J'ordonne à cet effet ce qui suit :

L'avant-garde se réunira à 8 h. 45 m. du matin près de la station de Bützberg en formation de marche et franchira la ligne des avant-postes, en s'avançant dans la direction Weissenried-Wanzwyl-Aeschi.

Le gros de la division se rassemblera à 9 heures près de l'entrée orientale de Bützberg (entre la route et la voie ferrée.)

Devront se rencontrer à 8 h. 15 près de la station de Bützberg pour recevoir les ordres :

Le commandant de l'avant-garde ;  
de la X<sup>e</sup> brigade d'infanterie ;  
de la brigade d'artillerie ;  
» du régiment de dragons ;  
» du bataillon de carabiniers ;

L'ingénieur de division pour le bataillon du génie ;

Le médecin de division pour le lazareth de campagne.

Les pionniers d'infanterie ont à se préparer pour l'établissement de ponts sur l'Oenz.

Le commandant de la V<sup>e</sup> division,  
ZOLLIKOFER.

NOTE. — Le bataillon du génie sera disloqué le 15 septembre sur Walliswyl et y établira un pont sur l'Aar.

## CORPS DU SUD

III<sup>e</sup> division.

Quartier-général de la division,

Kriegstetten, 14 septembre 1885, soir.

*Ordre de division.*

La III<sup>e</sup> division a dû se retirer aujourd'hui derrière l'Oenz.

J'ai l'intention de résister derrière l'Oenz à une nouvelle marche en avant de l'adversaire.

Devront se rassembler à 8 1/2 heures du matin :

a) La VI<sup>e</sup> brigade d'infanterie, le bataillon de carabiniers 3 et les régiments d'artillerie 1 et 3 sur la route entre Oberoenz et Aeschi;

b) La V<sup>e</sup> brigade d'infanterie et le régiment d'artillerie 2 aux environs de Röthenbach;

c) La brigade supposée à Etziken;

d) Le régiment de dragons entre la route Herzogenbuchsee-Seeberg et le lac de Burgäschi.

Il est prescrit et attribué ce qui suit pour la défense :

a) A la VI<sup>e</sup> brigade d'infanterie et aux troupes qui y sont jointes, la ligne de l'Oenz dès Obönz jusqu'au passage du chemin de fer à Wanzwyl, y compris la position d'Aeschi;

b) A la V<sup>e</sup> brigade et au 2<sup>e</sup> régiment d'artillerie, la section Wanzwyl-Aar. L'aile droite de la ligne de défense sera fortifiée avant 8 heures et demie du matin par les pionniers de la VI<sup>e</sup> brigade d'infanterie et par l'artillerie, ainsi que la ligne de l'Oenz Wanzwyl-Aar par les pionniers de la V<sup>e</sup> brigade d'infanterie et le 2<sup>e</sup> régiment d'artillerie.

La brigade supposée et le régiment de dragons resteront à ma disposition immédiate. Le centre de gravité de la défense est situé à l'aile droite, sur la hauteur d'Aeschi ; en cas de poursuite éventuelle de l'adversaire sur l'aile gauche : ligne Gratwald-Tannwald-Haldimoos-Aarwangen.

Le train de combat de la VI<sup>e</sup> brigade d'infanterie et du bataillon de carabiniers se rassembleront en arrière d'Etziken, celui de la V<sup>e</sup> brigade d'infanterie en arrière d'Inkwyl.

Je me trouverai sur la hauteur d'Aeschi.

Le commandant de la III<sup>e</sup> division,  
MEYER.

### *Manœuvres des III<sup>e</sup> et V<sup>e</sup> divisions réunies.*

#### ORDRE DE CORPS

Une partie de l'armée de l'Ouest, qui s'est avancée par les passages du Jura sur Bienne et Soleure, a réussi à s'emparer de Soleure.

Après avoir reçu divers rapports, ce corps de troupes se décide à chercher à passer sur la rive droite de l'Aar et à prendre l'offensive contre le corps de l'Est.

#### TROUPES

##### *Aile droite.*

Commandant de l'infanterie, colonel-brigadier Vigier.

Commandant de l'artillerie : colonel-brigadier Kuhn.

VI<sup>e</sup> brigade d'infanterie.

Bataillon de carabiniers n° 3.

Régiments d'artillerie 1 et 3.

##### *Aile gauche.*

Commandant :

Colonel-brigadier Wirth.

V<sup>e</sup> brigade d'infanterie.

Régiment d'artillerie 2.

##### *Réserve.*

Brigade supposée.

Régiment de dragons 3.

Celui-ci s'est avancé sur Aarwangen et Langenthal et a atteint la ligne de l'Oenz.

J'ai l'intention de m'opposer à la marche en avant du corps de l'Ouest et de le repousser.

J'ordonne ce qui suit pour la marche en avant :

1. L'avant-garde de la III<sup>e</sup> division partira à 9 heures du matin, de la formation de rassemblement à l'ouest d'Herzogenbuchsee, sur la route allant à Æschi-Etziken.

2. La III<sup>e</sup> division, moins l'avant-garde, partira de la formation de rendez-vous, à l'ouest d'Herzogenbuchsee, à 9 h. 30, sur la même route que l'avant-garde.

3. La V<sup>e</sup> division prendra sa formation de rendez-vous près de Röthenbach et marchera sur deux colonnes ayant chacune une avant-garde, comme suit :

L'avant-garde de la 9<sup>e</sup> brigade d'infanterie partira de la formation de rendez-vous à 9 heures du matin, marchera sur Wangenried, près de la cote 497, en appuyant à l'ouest par la forêt de Rollberg contre Deitigen. — Le gros suivra à 9 h. 30 m.

L'avant-garde de la 10<sup>e</sup> brigade d'infanterie partira également à 9 heures sur Inkwyl par la forêt contre Subigen. — Le gros suivra à 9 h. 30 m.

La 10<sup>e</sup> brigade d'infanterie détachera un bataillon comme flanqueur de gauche et pour établir la communication avec la III<sup>e</sup> division le long de la lisière sud de la forêt, dans la direction de Subigen.

La cavalerie pourvoira au service d'exploration et de sûreté, l'escadron n° 7 précédant l'avant-garde de la III<sup>e</sup> division, l'escadron n° 8 couvrant la gauche et avançant en même temps sur Seeberg, Hellsau, Winisdorf, Heinrichswyl et Hersiwyl, Halten et Ockingen. Les escadrons se mettront en marche à 8 heures et demie.

Dans la V<sup>e</sup> division, l'escadron 13 fera le service de sûreté avec deux pelotons devant la 10<sup>e</sup> brigade et avec un peloton devant la 9<sup>e</sup> ;

#### DISPOSITION

*Avant-garde.*

*Commandant.*

Colonel-brigadier Wirth.

*Troupes.*

Escadron de dragons 7.

Régiment d'infanterie 9.

» d'artillerie 2.

Détachement de pionniers des régiments 9 et 10.

Ambulance 11.

#### *III<sup>e</sup> division.*

Escadron de dragons 8.

2 bataillons du régiment 10.

Régiments d'artillerie 1 et 3/III.

6<sup>e</sup> brigade d'infanterie. Colonel-brigadier Vigier.

Régiments 11 et 12.

Ambulance 15.

Echelons de munitions.

#### *1<sup>re</sup> colonne.*

Colonel-brigadier Bischoff.

Régiment d'infanterie 17.

» » 18.

» d'artillerie 2/V.

1/2 compagnie de sapeurs avec matériel de ponts.

Ambulances 22 et 23.

Echelons de munitions.

#### *2<sup>e</sup> colonne.*

Colonel-brigadier Marti.

Régiment d'infanterie 19.

» » 20.

» d'artillerie 1/V.

» » 3/V.

1/2 compagnie de sapeurs avec matériel de ponts.

Ambulances 24 et 25.

Echelons de munitions.

les deux escadrons 14 et 15 s'avanceront sur Wangenried, contre le chemin de fer, et assureront le flanc droit de la division. Départ à 8 heures et demie.

Si les deux brigades rencontrent l'ennemi dans le bois, elles le repousseront et, arrivées à la lisière ouest, elles chercheront à se déployer avec l'appui de l'artillerie, qui occupera les collines avoisinantes.

Les ordres ultérieurs seront donnés sur place, suivant les circonstances.

En cas de rencontre des troupes ennemis, l'avant-garde de la 5<sup>e</sup> brigade les repoussera également, puis, parvenue près d'Etziken, elle appuiera sur Hüniken-Hersiwyl, se déployera en formation de combat sous la protection des batteries et s'emparera du petit bois situé près de l'Œsch. Le reste de la 5<sup>e</sup> brigade et la 1<sup>re</sup> brigade suivront la grande route Aesch-Subigen et seront employées suivant les besoins.

Je me trouverai d'abord près de la III<sup>e</sup> division, sur la hauteur près de Kreuzfeld (entre Hüniken et Höriswyl), et plus tard sur la hauteur en arrière de Subigen (cote 468).

La colonne A de la division de parc suivra dès Bützberg la grande route contre Aesch.

La colonne B restera parquée en arrière de Herzogenbuchsee, à côté de la grande route. Les trains de combat, premier échelon, suivront les brigades respectives.

Les seconds échelons des deux divisions parqueront : ceux de la III<sup>e</sup> division près de la route Herzogenbuchsee-Seeberg, ceux de la V<sup>e</sup> division près de la route Herzogenbuchsee-Wanzwyl, afin de pouvoir, après la fin des manœuvres, précéder les troupes dans les nouveaux cantonnements. Dans ce but, les chevaux recevront la ration de fourrage avant midi.

Herzogenbuchsee, 15 septembre 1885.

H. HERZOG,  
directeur des manœuvres.

*Lignes de démarcation.* Au nord, la ligne de chemin de fer de Luterbach à Wangen.

Au sud-ouest et au sud, la route de Derendingen à Kriegstetten, Halten jusqu'à Hersiwyl, respectivement le terrain situé à l'ouest et au sud de cette route.

#### ORDRE DU JOUR N° 4.

Officiers, sous-officiers et soldats des troisième et cinquième divisions d'armée.

Nos courtes manœuvres sont terminées.

Je me sens pressé de vous exprimer, avant votre retour dans vos

foyers, ma plus entière reconnaissance et mes chaleureux remerciements aussi bien pour la persévérance que vous avez montrée, malgré un temps quelquefois très mauvais, que pour le maintien d'une bonne discipline et pour le zèle avec lequel chacun a travaillé.

Le rassemblement de troupes qui vient de finir a de nouveau montré combien de semblables grandes manœuvres sont nécessaires à notre armée, car il reste encore beaucoup à désirer et il est nécessaire que tous nous nous efforçons avec un nouveau zèle de nous perfectionner dans le métier des armes.

Je souhaite à tous les participants aux manœuvres un bon retour auprès des leurs.

Salut cordial.

Hans HERZOG,  
directeur des manœuvres des III<sup>e</sup> et V<sup>e</sup> divisions réunies.

---

### **Utilité et emploi en temps de guerre des hommes qui ne sont pas incorporés dans l'armée Organisation et répartition à arrêter déjà en temps de paix<sup>1</sup>.**

#### *Considérations générales.*

Si nous comprenons bien la question, il s'agit de l'organisation d'un landsturm suisse qui aurait pour mission de faire énergiquement et habilement ce qu'on appelle la petite guerre contre l'armée envahissante d'un de nos Etats voisins. L'histoire des guerres engagées par de petits peuples pour leur indépendance nous apprend que la petite guerre n'est vraiment utile au peuple qui y recourt pour sa défense qu'à la condition d'être intermittente et locale. Ce qui la rend efficace, c'est qu'elle éclate subitement sur un point et peut apparaître tout aussi à l'improviste dans un autre lieu. Comme un spectre, elle doit poursuivre l'ennemi, l'inquiéter, le tourmenter, ne lui donner aucun repos, ne lui laisser aucune sécurité; elle doit affaiblir moralement l'ennemi sans lui infliger de pertes matérielles; elle doit être et cependant n'offrir aucune prise à l'ennemi; le paysan qui aujourd'hui manie le fusil, demain tiendra tranquillement les cornes de sa charrue, la carabine qui se fait entendre aujourd'hui reposera demain enfouie sous le sillon. La conséquence est que, pour être efficace, une telle guerre doit être faite, non point par des troupes, mais par un peuple organisé. Ce dernier doit même, pendant la guerre, conserver son caractère éminemment civil, l'opposer à l'ennemi dès qu'il a quitté les armes. Il ne peut donc pas se multi-

<sup>1</sup> Travail couronné à la fête fédérale des sous-officiers, à Fribourg, en 1885. Par Albert Fotsch, caporal d'infanterie, à Winterthour.